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前言

1935年1月（农历甲戌年十二月）我出生在上海，共有兄弟姊妹七人，父母很重视子女教育。
1940年9月我进私立正德小学校求学。
这所由天主教会办的学校，其教学管理很严格。
抗日战争胜利后，我于1946年春转到虹口区第一中心小学读书，由于不习惯新的环境，读了半年后又
转回到正德小学校。
这样我就比同龄人多读了半年书。
1947年春小学毕业后，我报考了缉架中学（后改名为市东中学）和麦伦中学（后改名为澄衷中学），
结果两校都录取，我就选择了缉架中学继续我的学习生涯。
1950年春初中毕业时，我获得了直升高中的资格。
由于国家对学制管理的改变，高中我只读了两年半，1952年暑假即获得了报考大学的资格。
当时国家为了在发展经济的同时也发展教育，号召高中毕业生报考师范、献身教育事业。
在这样的形势下，我通过全国统考，进入华东师范大学物理系物理专业学习。
1956年2月，我加入了中国共产党，同年7月毕业留校，在物理系理论物理教研组任助教。
同期，我还担任l『班主任、辅导员和系团总支书记。
由于国家快速发展，需要培养一批较高层次的人才，因此我有机会于1958年参加赴苏联留学的选拔考
试，并有幸获得通过，开始了新的学习生涯。
为了做好赴苏联留学的准备工作，我于1958年10月去北京俄语学院留苏预备部学习俄语。
经过14个月的学习，1959年12月我赴莫斯科，开始了留学生活。
我被分到苏联科学院列别捷夫物理研究所理论物理研究室读研究生，学制为3年半。
老同学带领我去研究所与导师见面。
我的导师是著名物理学家、诺贝尔物理学奖获得者、苏联科学院院士塔姆，这位犹太血统的老人很慈
祥、和蔼，曾访问过中国。
为了使中国的留学生能尽快适应新的环境，研究所除了要求我补习俄语以外，还给我配备了一位小导
师。
我的小导师戈里芳特是位在格鲁吉亚出生的副博士，也很和蔼。
根据规定，我必须要通过两门课的考试，才能开始学位论文的研究和撰写工作。
大导师提出，我的第一门学位课程是要通过“量子电动力学”的考试，他指定了参考书，要我什么时
候准备好，什么时候来考。
我顿时傻了眼，因为“量子电动力学”这个名称我过去从来没有听到过。
此时此刻，我心里很清楚，艰难的生活已经在等待着我。
过了几天，我去书店购买了导师指定的参考书。
这本书16开本，共650页。
第一页的物理内容我就不懂，在学校里也没有学习过。
可想而知，要把这本书读完、读懂，那得花很大的精力，得磨炼自己克服困难的毅力。
但当时自己很清楚，别无选择。
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内容概要

　　半个世纪以来，自己的一生献给了教育事业。
一部分是从事教学、科研第一线工作，为培养人才而奋斗；另一部分是从事教育管理工作。
我没有把这两者对立起来，而深深感到两者之间有紧密的联系。
在教学、科研第一线工作，有利于了解实情，做好教育管理工作。
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书籍目录

往事的回眸(代序)一、教育科学(一)教育通论现行高校体制的弊病和对高教改革的建议抓住机遇再创
辉煌——在华东师范大学“211工程”部门预审会上的汇报进入“211工程”的认识要点——在华东师
范大学第二次党建工作会议上的讲话(摘要)明确目标找出差距积极准备迎接预审——在全校迎接“211
工程”预审动员大会上的讲话(摘要)继续转变观念深化改革把学校工作推上一个新台阶办成国内一流
的具有国际影响的师范大学——1995年2月13日在中层干部会议上的讲话(节选)抓住机遇迎接挑战——
在中共华东师大第九次代表大会上作学校行政报告(节选)未来五年(1996—2000)的目标和设想——四届
教代会和十次工代会上的行政工作报告(节选)为上海创办国际一流教育再作贡献——书记、校长致市
政府领导的一封信(节选)机遇与任务——在全校教职工大会上的发言(摘要)培养中等教育教育家的摇
篮上海面向21世纪基础教育课程体系改革设想发扬成绩振奋精神深化改革——华东师大1994年教学工
作会议上的讲话(摘要)统一认识深化改革明确任务加快建设——1995年本科教学工作会议上的讲话组
建企业集团发展科技产业——1994年校办产业工作会议上的讲话(摘要)华大集团成立是一个新的起点
浦东教育发展的合理走势建立新的教育模式——张瑞琨教授为浦东教育出谋划策香港与内地教育交流
已向更广泛层面拓展——华东师范大学校长张瑞琨谈访港感受给受教育者以学习自主权——华东师大
副校长张瑞琨一席谈素质教育抓什么建设一流教育是全社会的任务德为师之本尊师重教高等教育也要
与基础教育“接轨”注重能力适应市场是一致目标普教、职教、成教“通道”不畅回顾展望奋进提高
教育质量培养合格学生——新学年致词寄语新同学张瑞琨访谈录(二)高等教育和自然科学史学一点科
学史——兼谈高等教育编写教材《近代自然科学史简明教程》的四点体会高等教育和科学发展(三)基
础教育和物理学史《物理学研究方法和艺术》序20世纪物理学的进展(代序)发现矛盾和捕捉问题——
科学研究的起点独特设计另辟蹊径——光速测定的历史追溯坚持不懈反复实验——热功当量的精密测
定实验技术和理论思维的结合——卢瑟福原子有核模型的诞生敏锐与穷追不舍——伦琴X射线的发现
理论预言与抓住机遇——从发现中子谈起逻辑推理与理想实验——从伽利略对落体研究谈起类比法和
逻辑思维——光的波动说的复兴类比法的又一范例——麦克斯韦电磁场方程的确立类比法能导致新理
论的诞生——德布罗意波理论的提出内插法和溯因推理的应用——普朗克量子假说的提出稳态与瞬态
——从发现电磁感应谈起量子条件和原子结构——玻尔原子模型的提出正确寓于错误之中——热质说
与热之唯动说之争坚持与修正相统——从光的本性之争谈起物质是无限可分的爱因斯坦的科学历程二
、自然科学史和物理学史《近代自然科学史简明教程》前言历史的导言《近代自然科学史简明教程》
结语声学知识的发展和朱载培的十二平均律伽利略的运动理论宋应星的科学思想和研究成果笛卡儿对
自然科学的研究17世纪后半叶的天文学《自然哲学的数学原理》牛顿对色散的研究和他的光学著作—
—《光学》光的本性之争牛顿力学的验证与传播光的理论和望远镜的建造从鱼生电到电流的发现光的
波动说的复兴奥斯特和电流磁效应发现的前前后后分析力学的建立和发展热力学第二定律发现的前前
后后吉布斯及其系综观念世纪之交的物理学革命对基本粒子结构认识的发展Planck的内插方法和能量
量子化对应原理的形成以及N．BOhr对它的几种互异的表述宋应星的《论气》及其在声学上的成就德
布罗意波动概念的提出——纪念德布罗意的《波和量子》发表60周年约飞塔姆威廉·伦琴和X射线焦
耳和热功当量量子论和普朗克的徘徊为寻求真理所付的代价——玻尔与爱因斯坦关于量子力学的争论
三、自然辩证法辩证唯物主义自然观的产生自然界是物质的，物质结构的层次是无限的物质是运动的
，运动在量上和质上都是不灭的时间和空间是物质存在的基本形式自然界的运动是有规律的《自然辩
证法通论》第一卷《自然论》前言《自然论》后记附录附录一　学位论文“利用格林函数方法研究重
子——反重子系统束缚状态的性质”(摘要)附录二　对街道社区经济的总体认识与功能定位附录三　
华东师范大学校长张瑞琨教授附录四　难得人师附录五　张校长率百位教授看闵行附录六　重赏之下
，勇夫安在——我校百名博士浦东考察散记附录七　大学校长高瞻远瞩中学校长出谋划策——我校召
开为基础教育服务系列会议附录八　《荣高棠体育文论选》首发式上的讲话附录九　我校出版社出版
《通向奥运冠军之路》在京向国家体委赠书后记
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章节摘录

根据对上海普教战线状况的了解，我们认为在近年内可做以下几件事：1．提高在职普教系统管理干
部水平给上海市中学校长、教育局的教研室主任和督导（督学）培训，如果需要也可给重点小学校长
培训。
现已与浦东新区政府联系在我校中学校长培训中心培训新区现任的和后备的中学校长，以提高新区的
中学教育水平。
如果市委、市政府领导认为需要，我们可对各区县分管教育的副区（县）长开设教育理论、教育管理
、教育评估等系列讲座，欢迎政府有关职能部门的领导参加。
2．提高普教战线教师水平利用单科进修、成人教育和研究生（含硕士课程进修班）教育等形式提高
普教战线教师的学历层次和实际水平。
为了提高重点中学骨干教师素质、能力和学历，从今年开始，我们对本市重点中学40岁以下的骨干教
师进行在职学习学科教学论和学校管理硕士课程（学科教学论包括语文、政治、历史、英语、体育、
数学、物理、化学、生物、地理、计算机等11个方向），再经入学考试，合格者成为硕士研究生，其
他的仍进行课程学习，发给结业证书。
现已有120多名入学者，学完后仍回中学工作。
今年5月，我校与上海师范高等专科学校、上海幼儿师范高等专科学校认真讨论后签署联建协议，以
各自的优势协同做好上海在职小教、幼教师资的培训工作，以提高这支队伍的实际水准。
对少数骨干进行本科、甚至研究生学历的再培养。
并且我校要为师专、幼专师资培训创造各种条件。
3．开展普教问题研究今年6月，我校成立了“普教研究中心”，集一批科研骨干与普教战线的同志共
同开展普教问题研究，首批从本校的附中、附小开始，逐步扩大研究队伍。
目前我们将组织专家教授研究普教的改革问题，为市委、市政府发展普教提供决策咨询。
我们还将继续做好市教卫办领导开展的课程改革工作。
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后记

在校领导的关怀下，在校档案馆朱小怡老师的大力支持下，我于今年4月开始思考如何编著好这本书
，同时也构思本书的框架。
在这个过程中，由于手头上的素材不多，深深感到搜集第一手材料的重要性和艰巨性。
从9月开始，在校档案馆吴雯老师陪同下，前往上海市档案馆查阅和收集我在市高教局工作期间（1983
年10月－1990年3月）的档案，收效甚微。
校档案馆的吴李国老师帮我收集了在华东师大工作期间（主要是1990年3月－1997年2月）的有关档案
。
翻阅有关材料，引发起对往事的回眸。
由于在高教局工作期问的素材不足，没有办法整理成文选收在本书之内，只能根据自己对过去工作的
仔细回忆，把这段时间内自己的教育理念、一些设想、做的一些主要工作整理在“往事的回眸（代序
）”之中，以弥补一些不足。
半个世纪以来，自己的一生献给了教育事业。
一部分是从事教学、科研第一线工作，为培养人才而奋斗；另一部分是从事教育管理工作。
我没有把这两者对立起来，而深深感到两者之间有紧密的联系。
在教学、科研第一线工作，有利于了解实情，做好教育管理工作。
当然在实践过程中，不同阶段侧重面是可以不同的。
所以即使在高教局工作期间，我仍没有脱离教学和科研工作。
为了培养人才工作能可持续发展，真正落实教学梯队的建设工作，我在退休前3年就停止招收研究生
，而是集中精力做好管理工作。
正因为这样，便形成了本书的框架结构。
编印出版后，以飨读者，希望大家批评指正。
本书整理编著过程中，深得校档案馆老师们，特别是朱小怡、吴雯、吴李国三位的大力支持，帮我解
决了不少困难，吴雯老师还帮我打印、校阅文稿，在此深表谢意。
对华东师大出版社的精心安排，也在此表示谢意。
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编辑推荐

《教育生涯寻》为作者作品选，内容涉及：教育科学，自然科学史和物理学史，自然辩证法三个方面
。
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